

# LE CONSEIL D'ÉTAT ET LA JURIDICTION ADMINISTRATIVE

Accueil / Décisions, Avis & Publications / Études & Publications / Rapports & Études / Réflexions sur l'intérêt général - Rapport public...

30 novembre 1998

## Réflexions sur l'intérêt général - Rapport public 1999

Un débat qui s'oriente vers une approche plus pragmatique

Dès lors, s'il est vrai que le débat sur la nature et le contenu de l'intérêt général n'est pas près d'être clos, peut-être convient-il de tenter de sortir de l'affrontement ancien entre les philosophies qui valorisent la société civile et les droits individuels et celles qui confèrent un rôle central aux objectifs communs et à l'Etat qui les formule. Au demeurant, le débat semble s'orienter vers une discussion, désormais plus pragmatique, sur le périmètre des missions de l'Etat, sur les moyens de rendre son action plus efficace et plus légitime, et sur l'équilibre à rechercher entre l'efficacité du marché et les impératifs d'intérêt général.

Cette démarche est particulièrement remarquable au niveau de l'Union européenne. Le Traité de Rome impose l'application stricte des règles communautaires de concurrence à tous les acteurs économiques, y compris aux services d'intérêt général. Pour sa part, et indépendamment même des exigences du droit communautaire, le droit français, éclairé par la jurisprudence administrative dont le rapport fait une analyse détaillée, avait déjà admis qu'il n'y a pas d'incompatibilité de principe entre l'accomplissement d'une mission de service public et le respect du droit de la concurrence : les dérogations éventuelles aux règles du marché sont désormais encadrées de façon restrictive. L'intérêt général s'est d'ailleurs toujours accommodé, dans le droit public français, de la grande diversité des procédures de l'action publique. Plutôt que d'opposer intérêt général et marché, libéralisation et service public, il s'agit de rechercher, dans un contexte de libre concurrence, la prise en compte d'objectifs d'intérêt général, expression des valeurs de solidarité, de cohésion sociale, d'équilibre régional ou de protection de l'environnement. On retrouverait ainsi, dans un contexte renouvelé, l'objectif d'interdépendance sociale dans lequel Duguit voyait la raison d'être du service public. Au terme d'un processus de rapprochement qui s'effectue à partir de points de départ sensiblement opposés, le rapport constate une convergence entre les approches nationales et communautaires, conduisant à une meilleure conciliation entre principe du marché et objectif d'intérêt général. L'équilibre entre marché et cohésion sociale ne sera pas toujours aisé à assurer, mais l'orientation, dans son principe, paraît désormais assez largement acceptée.

### Contributions sur l'intérêt général

- Didier TRUCHET, professeur à l'Université Paris II  
L'intérêt général dans la jurisprudence du Conseil d'Etat : retour aux sources et équilibre
- Jean-Eric SCHOETTL, Secrétaire général du Conseil constitutionnel  
Intérêt général et constitution
- Edmond HONORAT, Maître des requêtes au Conseil d'Etat  
La notion d'intérêt général dans la jurisprudence de la Cour de justice des communautés européennes
- Bernard THIRY, professeur ordinaire à l'Université de Liège - Directeur du CIRIEC  
Les conceptions de l'intérêt général dans l'Union européenne
- Alexander SCHAUB, Directeur général DG IV  
Libéralisation et respect de l'intérêt général
- Jean-Jacques LAFFONT, professeur à l'Institut d'Economie Industrielle  
Intérêt général et intérêt particuliers
- Jean BARTHELEMY, président de l'Ordre des avocats au Conseil d'Etat et à la Cour de cassation  
Le requérant et l'intérêt général